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新新人类时尚范

（汪国真诗集）
昨日谜面：生男生女

都一样（二字热词）
谜底：任性

大理大理
安意如

! ! ! !倘若不算日后长居的丽
江，大理可能是我在云南感情
最深的城市。
这些年来屡次陪朋友去大

理，我说得最多的一句话就
是，看着大理，就像看着自己
的青春刷刷地从眼前飞驰而
过。

我来云南时不过 !" 岁，
彼时只知沧山雪，洱海月，上
关风，下关花，一心牢记金庸
笔下的无量山，想去寻大理段
氏稀世无双的茶花。

在一个寻常不过的日子，
我到了大理。遥遥望见大理两
个字落入眼底，心底便荡起悠
悠远意#那是从唐至宋的千年
古思近在眼前，想要去一亲芳
泽的风流之思，连那街角巷陌
的人间烟火，在我看来，亦亲
切知心。
那日晚间下起了微雨，整

个古城被隔绝收音，顿显静
谧，青石板路被雨润泽，润滑
如油，愈显蜿蜒深长。

我在路边的小馆等雨停，
照例是清茶当酒。茶是云南
常见的大树碗茶，入口微苦，
但去火，回味有甜意。雨中
的小街巷依旧有不少店是开
门的，洒落的灯光昏黄柔暖，
烂俗的葫芦丝曲 《月光下的
凤尾竹》，一声两声钻入耳，
和雨听来，竟有些许悠扬清远
之意。

雨停后的那一幕，我至
今难忘。那是偶尔回头，看
见城楼上升起一轮黄色月亮。
雨后的夜空如水墨淋漓，黄
色月亮清透绝伦，高悬在城
墙上，像一双永恒深情的眼
睛。那一刻身心明澈，仿佛
逼近许多古老的秘密，这一
幕留在我的脑海中，伴我日

后写下许多文字。
后来再到大理，多是日

间，见到的是它明丽的一面。
我喜欢它繁花似锦，人居安
宁，往来的游人与本地居民各

得其所，互不搅扰，欣欣然有
古意，这点确实比丽江好，丽
江是外来客多，商业过于繁
盛，渐渐破坏了原住民的宁洁
心态。

我在大理，每次都是过
客，亦不去任何热闹酒吧玩
耍，所以无从知晓那些所谓江
湖传奇事迹，对那些仙气十足
的人物也敬谢不敏，实在是无
趣的人。我在大理，住在朋友
的客栈，是位于才村码头的安

澜院，由洗尽铅华无所事事的土
豪朋友精心打理。院子里的白族
阿姨淳朴实在，每天都认真地做
饭。最妙是诺顿人，每年我们都
要跟她家定制火腿。
还有一家“海之书院”是我

深爱的，在双廊洱海边，实打实
的海景房，零距离到进出需要靠
渡船，$%&度无敌海景，洱海浪
起的时候觉得房子都在随波摇
曳。日观澜，夜听涛，泡闲茶，
读闲书，如此自贬世外，夫复何
求？
若静极思动，我会到大理古

城中找一家好喝的咖啡馆，或者
是找一家好吃的馆子，一饱口福
之欲，和老板老板娘成为朋友，
是我的乐趣。建立在美食基础上
的友谊是纯粹而长远的，这是我
深信的事情。
这次从丽江开车去泰国，去

的时候要赶路，就略过了，回程

的时候，照例要去
这几处转转，去隐
拾餐厅吃个午餐
（小段厨房也是要
去的，哪怕赶不及
吃饭，也要特地绕道下车去跟老
板打个招呼，我就是这样谄媚的
人吶！）；去柿子树咖啡馆喝个拉
花咖啡（那个实诚的小伙子某次
手颤把熊猫拉成狗，被我笑了好
久），去安澜院给土豪还车，再
到“海之书院”住上一晚，翻翻
书院里收集的经典老书，这些都
是很有意思的事。

我写大理，真没有风花雪
月，也没有过人之处，但这几处
都是我私藏的心水之地，诚意推
荐给大家。若有闲，就去转转，
肯定不虚此行。
是大理，令我知晓，不必惊

羡，不必仰望，将寻常日子过
好，自有风花雪月现前。
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巨流洄澜
!香港" 叶国威

! ! ! !齐邦媛是我非常
仰慕的老辈学人，早
年曾请周梦蝶为我打
听她的地址，周公给
我一张便条，写着台

北市丽水街……惜鱼沉雁渺。过新
年了，寄贺卡亦如是。
然或念念不忘，必有回响。至

!&"& 年夏天某日驱车与复旦大学
教授王宏图兄走访钱穆和林语堂故
居，就在参观时，见有一银发老者
行色匆匆，我从没见过齐先生，但
直觉是她，就对宏图兄说：“这人
好像是齐邦媛先生，我想冒昧去问
一问？”他一句去吧，我便怀着忐
忑之心，奔至天井执礼。果真是齐
先生，她说席慕蓉开车载她游阳明
山，经过此地，因从没有来过，遂
请席在车内等待，自己进来一逛。
尔后知齐先生深居简出就不便

去叨扰，直到去年中秋回香港探望
董桥先生，在闲话间，董先生提及
齐先生说：“早前陈逸华自台北寄来
齐先生的《巨流河》，齐先生谦厚，
你认识先生吗？她那辈人不多了，
我们应该多看望。”

回台后自逸华兄处寻得地址，
便去信先生。齐先生回信说：“国
威先生：我如今居住桃园，地僻人
稀，为求清静，身心均已不宜再作
访问之谈，歉甚。寄上《巨流河》
出版后的纪念集《洄澜》一册，已
签名，聊表歉意。”
当我收到书和信，虽知先生为

求清静，已久不会客，但禁不住心
中激越之情，遂驱车至养生村求
见。经通传，远来是客，齐先生没

有拒我千里，她拄着拐杖由孙女撑
扶到会室相见。
齐先生说《巨流河》自出版后

带来很大的回响，自大陆出版后竟
拿了许多奖，他们的奖状就像台湾
早年的结婚证书。《巨流河》诚如
齐先生说，在所有人最巨大的伤痛
面前，她看到经历过，也在场，她
所有的介入关怀，都是因为觉得自

己对文学担负责任，希望世界变得
更好，人间和平。
在书中齐先生对钱穆先生以九

十六高龄，被政客以所居“素书
楼”为违建，逼使迁出，两月后忧
忿而逝一事，大鸣不平。在钱先生
逝世后，我在台北市汀州路一间旧
书店中，欲买钱先生的一幅书法，
当时自东吴大学毕业的友人，他告
诉我当年钱先生被逼迁时，有许多
东西无法全部带走，因杭州南路的
房子太小，就把许多书、资料等一
箱一箱的叠放路边，随便别人拿
去，他搬了几箱，其中一箱竟是钱
先生写给其夫人胡美琦的信，后来
朋友只留下二三通信作纪念，其他
的都还给钱夫人。
钱先生早年饱经战乱忧患，流

离颠沛，在香港主持新亚书院，历
尽艰难，却没有击倒他。然先生从
没想过，在民主升平的社会中，竟
容不下他，使他忧忿而终。我每念
及此，心中常为钱先生抱屈。

黄祖植先生是新亚书院初期的
学生，更是新亚书院校徽的设计
人，他写过一本《桂林街的新亚书
院》记叙详尽。有一次与黄先生饮
茶聊天时，他告诉我这本薄薄小书
本想请新亚书院出版，但他们看了
稿子后，觉得与他们所知的新亚初
创迥异，故搁下。黄先生遂以“容
膝斋”之名自费出版，也引起极大
回响，成了了解新亚书院发展的重
要文献，现常谈新亚者，多引用此
书。惜因印量不多，坊间已不易
觅。

数年前得见 "'(& 年 ' 月 !"

日，钱穆先生以新亚书院八行笺自
港写寄张其昀信一通四页，第一手
的文献，从中可窥钱先生主持校务
之荜路蓝缕：
“九日来书，敬奉悉承总座关

怀，拨港币两千，拯其窘乏，至为
感激。惟此际颠沛流离，私人穷
困，义所当受，利弟所欲。政府援
手者，厥为新亚书院之前途，此校
由亚洲学院蜕变而来原议为兄所发
起。自兄去台，弟经书琴，幼伟诸
兄力挽勉膺委员，赤手空拳，历尽
艰辛，已函告谅尚在记忆之中。去
冬得，此间浙籍王君慨允助款本可
发展，自建校舍，扩大规模，不谓
王君商业突有变化，该款未能照
付。此半年来，学校遂在极端窘迫
中，幸诸人忍饥苦撑，未至停辍。
弟万不获已，曾于月初径省一函呈
总座，详陈学校之艰窘，至今未获
赐复，尚盼吾兄再为从旁代为呼
吁，在学校所求无多，只求暂能维
持。”云云。
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! ! ! !在上海市文明办开展

的一项 !你眼中的十大不

文明行为" 征集和评选活

动中# 车窗抛物名列榜

首# 这一行为尤其给环卫

工的工作带来诸多不便# 增加了他们工

作的危险性以及清扫的难度$ 目前# 上

海市文明办正协同有关部门共同出谋划

策# 让这一行为逐渐减少$ 而闵行% 徐

汇等区县志愿者协会都在招募行车文明

督导志愿者$ 志愿者将使用行车记录仪

记录拍摄日常生活中遇到的各种不文明

现象# 每月收集整理的不文明驾车行为

的视频# 将会通过媒体予以发布$

笔者认为# 通过志愿者来辅助监督文明行车不失

为好主意$在本市浦东%黄浦等区就有常年驻守重要交

叉路口的!路口志愿者"#主要职责是挥动!慢"旗%督促

车辆绿行红停%不超停车线#行人不乱穿马路%养成走

横道线的良好习惯#宣传遵守交规等$我建议还可以进

一步发挥他们积极性#增加志愿服务内容&用他们自己

的手机或卡片机拍摄路上机动车的各种不文明现象#

做到安全%合理又公正$我想违规者面对没有利害关系

第三者的图像#是容易接受的#也更加具有法律效率$

不过# 招募行车文明督导志愿者中可能需要注意

驾驶员的行车安全# 不能因为要做志愿者而分心$

希望通过有效的监督# 在行驶途中做到不车窗抛

物% 不随手扔垃圾% 减速

慢行# 为环卫工人让出安

全的工作空间# 让每个司

机养成爱护环卫工人的良

好车德'

大摇大摆的猫
周珂银

! ! ! !我居住的小区不大，
却颇有园林格局。站在楼
上窗台俯瞰，小桥流水、亭
台轩榭、花木扶疏，错落有
致，正所谓麻雀虽小五脏
俱全。或许是小区内
树茂草密的缘故，于
是也成了流浪猫栖身
的“安乐窝。”

小区里的猫，应
该不叫流浪猫，它们个个
神气活现、大摇大摆，像是
在这儿报了集体户口似
的，所以，更应称之为“大
众宠物”。有一次朋友开一
辆小车进来，主干道上伏
着一只猫，一副眼开眼闭
爱理不理的样子，朋友按
喇叭，打招呼了，它才懒洋
洋起身让道。朋友不得不
佩服，说你们小区里的猫
还真牛！
车是如此，至于行人，

那就更别指望了，绕过它
走路是理所当然的。有个
晚上，邻居独自在小区散
步，冷不防有一只猫从草
丛中溜了出来，与她并行
走着。那猫不卑不亢，不远
不近地与她保持着距离，
悄然无声地陪着她溜达一
会儿，不晓得的人还以为
她在“遛猫”呐。邻居同我
讲起这个有趣的场景，感
慨道：“猫咪还真是有灵性
哦，以前在弄堂里乘凉，人
是扎堆的，那时候的猫见

着我们哧溜一下就跑没影
了。现在散步纳凉的大多
形单影只，猫也会轧苗头
瞅空当，晓得你们孤独了，
倒是与人热络起来了。”

我素来惧怕这些柔软
的小动物，然而，漫步小
区，与猫邂逅又常常是猝
不及防的。有一天傍晚，我
在小区路口刚拐了个弯，
就见眼前躺着一只猫，那
是一只极漂亮的猫，毛色
雪白，有豹纹，还有一双吊
梢眼，它四肢舒展，向我妖
娆地打了一个滚儿，看我
的眼神居然有几分谄媚。
我识相地绕过它，不料，它
却紧紧尾随着我，“喵喵”
不停地叫，我走得快，它也
快，我走得慢，它也慢。正
在我慌张不知所措时，突
然，有个声音糯糯的，“咪
咪、咪咪，吃饭啦！”那只豹
纹猫立马撇下我，欢蹦乱
跳循声而去。喂猫食的是
一位妇人，她蹲着身子低
着头，我看不清她的模样，
暗忖，或许是她长得与我
有几分相像，那只猫咪便
把我当成了这位喂猫阿姨
了。
逛了一会，欲打道回

府，却见门口处有不少人
在围观着什么，于是也过
去凑个热闹。只见一对中
年男女围着一辆小车忙乎
得团团转，一问，方知，原
来这对夫妇要开车时，却
发现车子底下钻进了一只
小猫，他们正设法将这只
小猫引出来。人群中有人

折了两根树枝递给他们，
两人在车底下划拉一阵
子，只听见小猫喵喵叫，偏
是不出来。保安又递来手
电筒，男的打起手电筒，趴
在地上，在车底下搜
寻着，一会儿他起身
道：“不好弄，小猫好
像躲在了轮胎上的挡
板处。”女的说：“要

不，你去开一下发动机，吓
唬它一下。”男的进了驾驶
室，“突突突”发动机响起，
岂料，小猫不但不出来，反
倒是叫得更凄厉了。而围
观的人也在大呼小叫着，
当心呀，不要碾着小猫啊！
男的只得从车上下来，一
脸无奈。女的说：“咋办？看
样子再折腾下去，我们的
时间要来不及了。”男的抬
起手腕看了看表，说：“咋
办？只好输拨伊！”而后一
挥手：“算啦，打车去吧。”
夫妇俩只得走出大门拦出
租车了。

待围观的人群散了，
一只老猫过来喵喵叫着，
小猫便乖乖跑了出来，跟
着老猫笃悠悠回家。呵！小
区里的猫就这样，懒懒的，
悠悠的，你急它不急，受宠
不惊。因为晓得这里的人
都善待着它们，它们尽可
以自由自在，大摇大摆乐
活着。

漂
浮
的
泪
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! ! ! !到了夏威夷，总得去珍珠港。那年
日军偷袭珍珠港，美军还在睡梦中，使
这太平洋舰队基地顷刻成为一片火海，
人员伤亡和设施损毁特别惨重。这是美
国的奇耻大辱，尽管最终赢得了太平洋
战争，但美国不忘耻辱，"')& 年在珍
珠港建成了“亚利桑那纪念馆”。
亚利桑那纪念馆，是座白色的马鞍

型建筑，横跨在被日军击沉的亚利桑那
战舰残骸的水面上，形成象征性的十字
架形状。这艘战舰之所以未被打捞，是
因为直接中弹沉没，舰上阵亡的官兵达
"&&&多人。
纪念馆已成为世界上最独特的水上

纪念碑，游客可以免费乘小游艇前往参
观。纪念馆的一端是进口，连结着一个

浮台，中间是仪式厅。纪念馆中白色大
理石的纪念墙上，镌刻着 "'*"年 "!月
+日在战舰上献身的 ""++ 名将士的姓
名。透过仪式厅的大窗口，隐约可见战
舰的残骸。最让我惊奇的是，+& 多年
过去了，水下的亚利桑那战舰仍然有燃
油不断地渗出，有人称之为“阵亡将士
的眼泪”。这些点点斑斑的油渍，在阳
光的照射下，泛着诡谲的光芒，好像要
向世人表达什么。

当我用变焦镜头把这历史油渍
“漂浮的泪”拉近时，那变幻的抽象画
面，有时像一簇鲜花绽放，有时像一
掬彩云飘动，有时又像鸟瞰的山川江
河……只觉心里五味杂陈，只愿世界
永远和平。

椎间孔镜治疗腰腿痛
王开强

! ! ! !随着电脑及私家车的普及，久坐和安逸舒适的生
活使体力活动减少，致使腰腿痛的发生率不断升高，
其中最常见的是腰椎间盘突出症，在健康人群中的高
发期为 $&!(&岁。

目前腰腿痛的治疗有保守治疗、神经介入治疗和
手术治疗。保
守治疗主要是
消除炎症、改
善血运，并不
能解除机械压
迫。神经介入治疗在消除炎症、改善血运的基础上，
可部分或完全解除机械压迫，较早的介入治疗有胶原
酶或臭氧髓核溶解术、椎间盘激光汽化减压术、椎间
盘低温等离子减压术、椎间盘射频消融术等，这些治
疗对于突出较大、骨质增生严重、韧带肥厚的腰腿痛
减压效果欠佳，甚至需要多次治疗。最新的椎间孔镜
技术相对以往介入治疗，很好地弥补了上述不足。
椎间孔镜技术，可以通过椎间孔镜直观地看到椎

管的狭窄、神经根的粘连、硬膜囊及神经根受压情
况、椎间盘的突出部位，并可在镜下对椎间孔、神经
根周围组织清理，黄韧带摘除，使椎间孔扩大成形、
神经根游离，运用射频电极修补病变椎间盘纤维环，

消融神经致敏组织。此项
技术不仅治疗腰椎间盘突
出，还可解决骨性椎管狭
窄、腰椎退变、黄韧带肥
厚、脊神经后支卡压等，
适应证广，与传统开放性
手术相比：创伤更小，出
血更少，麻醉更简便，术
后疼痛轻、神经根周围瘢
痕形成少、术后恢复更快
及经济负担更轻等明显的
优势。
中医认为腰腿痛的发

生与外伤、感受风寒湿
邪、劳损等因素有关。因
此治疗上加以活血化瘀、
行气止痛；温经通络、散
寒化湿；清热逐湿；补益
肾阳等方法。在中医药的
联合下，腰腿痛治疗比单
纯西医疗法可得到更快的
康复。 (作者为上海市中

医医院疼痛科主任医师)


